
Salud no descarta abrir 
nuevas residencias sanitarias

SITUACIÓN EPIDEMIOLÓGICA DETERMINARÁ LA DECISIÓN

La Región cuenta actualmente con 
12 residencias sanitarias, un 
número bastante inferior a las 23 
que tenía hace cuatro meses. La 

reducción se debe a la mejora de 
los indicadores sanitarios y la baja 
sostenida de los contagios. Sin 
embargo, debido al aumento de 

casos confirmados con la variante 
Delta, no se descarta contar con 
más camas de forma permanente 
en la Región para “hacer frente a 

cambios en la situación regional”, 
confirmó el seremi de Salud, 
Héctor Muñoz.  
El primer caso de variante Delta en 

la zona fue confirmado el 18 agosto 
y al lunes de esta semana la varian-
te sumaba 113 contagios y 645 con-
tactos estrechos.

Debido a nuevos casos Delta, se evalúa posibilidad de contar con más camas en la Región.

CIUDAD PÁG.8
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DEPORTES PÁG.17

Residentes del emblemático sector afirman que llevan años tratando de convencer a las autoridades. La presidenta 
de la Junta de Vecinos afirma que el proyecto actual “hay que echarlo abajo y hacer uno nuevo”.

Pedro del Río Zañartu pide soterramiento de la vía férrea

CIUDAD PÁG.6

CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS.9-10

El espectáculo y belleza  
del patinaje artístico gana 
impulso con clínica deportiva
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Investigadores 
UdeC  
estudian 
vínculos  
entre 
alimentos  
y cerebro

EDITORIAL: LA COMPLEJA SITUACIÓN DEL COMERCIO AMBULANTE

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.14

Cine al aire libre llega a Concepción  
en alianza de Ficil y Teatro Biobío   
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

KAThERINE HENRÍQUEZ BROCAL 
Lcda. y Magíster en Astronomía 
Universidad de Concepción..

Chile tiene uno de los cielos 
más limpios del planeta, es por 
esta razón que muchos observa-
torios están siendo instalados 
en nuestro territorio. Construir 
un telescopio requiere de mu-
cho esfuerzo, cooperación in-
ternacional, trabajadores téc-
nicos y universitarios. Conse-
cuencia directa de toda esta 
atención es que muchos jóvenes 
comienzan a interesarse en la 
astronomía, pero ¿es posible 
darle trabajo a todos estos nue-
vos astrónomos? 

máticas, física, programación e 
inglés, por mencionar algunas. 

Cuando los jóvenes terminan 
su licenciatura y comienzan con 
un magíster o doctorado, algu-
nos se dan cuenta que encontrar 
trabajo es una tarea más difícil de 
la que pensaban y usan las habi-
lidades conseguidas hasta el mo-
mento para trabajar en otras co-
sas, por ejemplo, el data science, 
enseñando en colegios y otros a 
divulgar para comunicar esta 
ciencia en un lenguaje no técnico. 

Nadie puede asegurar que ha-
brá trabajo para todos en investi-
gación, sin embargo, estoy muy 
segura de que hay una gama muy 
variada de nuevos científicos bien 
capacitados y que además tienen 
las competencias necesarias para 
desenvolverse en el mundo profe-
sional. Colegios, divulgación, po-
lítica y hasta tener una ocupa-
ción en un banco son algunos de 
los trabajos por los que se po-
drían optar. Lo importante es 
siempre estar abierto a las nuevas 
oportunidades que se presenten 
en el camino y ser un aporte des-
de sea que uno se encuentre.

Actualmente, y de acuerdo a 
datos de la Sociedad Chilena de 
Astronomía (SOCHIAS), para 
este año 2021 hay 24 institucio-
nes chilenas realizando investiga-
ción en astronomía, casi tres ve-
ces más de la que había hace 10 
años. Hay 259 estudiantes de pos-
grado pensando en cuál será su 
siguiente paso académico y te-
niendo en mente, muy probable-
mente, la investigación como su 
prioridad. 

La verdad es que nuestro país 
no está preparado para soportar 
un volumen tan grande de perso-
nas que estudian astronomía y 
que luego necesitarán un traba-
jo, es por esto que muchos estu-
diantes migran al extranjero bus-
cando nuevas oportunidades en 
el campo laboral o simplemente 
reinventarse. 

La carrera de astronomía tiene 
un programa bien variado, es en 
la universidad donde comienzan 
a “cocinarse” estos futuros cien-
tíficos. En la mayoría de las ins-
tituciones acreditadas los alum-
nos son capaces de desarrollar 
habilidades bien sólidas en mate-

Colegios, divulgación, 

política y hasta tener 

una ocupación en un 

banco son algunos de 

los trabajos por los 

que se podrían optar. 

Horneando astrónomos 
para el mañana
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Nacer y crecer en pobreza im-
pacta negativamente en el bie-
nestar de los niños, niñas y adoles-
centes, con consecuencias desfa-
vorables para toda la vida. La 
pobreza y la vulnerabilidad so-
cioeconómica restringen el estí-
mulo de las potencialidades pro-
pias de todo ser humano, sobre 
todo en etapas cruciales para el 
desarrollo. 

Existe un vínculo evidente entre 
la pobreza y las privaciones del 
entorno familiar, las que en mu-
chos casos conducen a la aplica-
ción de modalidades alternativas 
de cuidado, como la internación 
residencial. Aunque esta es una 
medida que debe usarse como úl-
timo recurso, la falta de apoyo del 
Estado a las familias en situación 
de pobreza ha contribuido a la 
institucionalización de niños, ni-
ñas y adolescentes gravemente 
vulnerados en sus derechos, lo que 
contribuye a su estigmatización 
y criminalización. 

La Convención de los Derechos 

so en los entornos familiares, ins-
titucionales y el abandono. El futu-
ro de los niños es hoy y ellos no pue-
den seguir esperando. Con ese pro-
pósito, 9 organizaciones de la 
sociedad civil acabamos de dejar 
en manos de los constituyentes 
propuestas constitucionales cla-
ves que garantizan el bienestar de 
todos los niños, niñas y adolescen-
tes de Chile. Esperamos sean con-
sideradas.

del Niño destaca como el principal 
marco jurídico internacional en 
materia de protección de la infan-
cia y la adolescencia. Fue ratifica-
da por Chile en 1990, sin embargo 
aún persisten numerosos obstá-
culos para su implementación ple-
na en el país. La principal carencia 
es que no contamos con una Ley 
de Protección Integral o de Ga-
rantía de Derechos de la Niñez. Y 
la pobreza promueve inequidades, 
lo que aumenta la probabilidad de 
abusos, violencia, explotación y 
otras experiencias adversas. Los 
obstáculos para el desarrollo inte-
gral de la población menor de edad 
son de todo orden: entorno ba-
rrial, consumo de drogas o situa-
ciones de violencia en su área de 
residencia, baja tasa de asistencia 
al colegio por dificultades econó-
micas y la necesidad de trabajar 
para generar ingresos. 

Las cifras indican que la infan-
cia y la adolescencia en Chile pre-
sentan mayores niveles de pobre-
za en relación con otros tramos 

etarios, lo que se observa tanto en 
pobreza por ingresos como multi-
dimensional. 

Esta somera mirada sobre la in-
defensión que resulta del nacer y 
crecer en pobreza vuelve crucial 
incorporar el interés superior del 
niño como principio constitucio-
nal, además de fortalecer los meca-
nismos de protección a través de la 
identificación de ámbitos relevan-
tes para su desarrollo, como el abu-

Cómo garantizar los 
derechos de los niños

Este miércoles comenzó el 
debate por el cuarto retiro de 

fondos previsionales en la Co-
misión de Constitución de la 
Cámara de Diputadas y Di-
putados. Las iniciativas serán 
revisadas tanto por represen-
tantes de la Cámara Baja 
como del Poder Ejecutivo. 

Congresistas y actores socia-
les se mostraron divididos 
ante la concreción de un nue-
vo retiro desde las AFP. 

 

 

Camila Vallejo Dowling  

@camila_vallejo 

“Como #AprueboDignidad 

votaremos a favor del #Cuar-

toRetiroDel10xCiento, como 

lo hemos hecho siempre. Las 

indicaciones q presentamos 

son para hacer más viable el 

proyecto y lograr mayores 

consensos. Dejemos q se dis-

cutan y voten, q funcione la 

democracia”. 

 

Jaime Monjes  

@jaimemonjesf 

“El #CuartoRetiroDel10x-

Ciento es dinero de cada tra-

bajador y trabajadora. Ellos 

deben ver dónde les aprieta el 

zapato e invertir en lo que 

consideren necesario”. 

 

Camila Ianiszewski 

@camianisz 

“Hace un par de semanas entré 

al portal de mi #afp a revisar 

mi saldo. Hoy reviso nueva-

mente y figuro con casi tres-

cientos mil pesos menos. Exijo 

mi plata!  #CuartoRetiro-

Del10xCiento”. 

 

René Naranjo Sotomayor 

@renenaranjo 

“Ahora parte en Comisión de 

Constitución el debate por 

#CuartoRetiroDel10xCiento  

Yo estoy porque se apruebe, y 

también considero que las 

AFPs son un fracaso que debe 

terminar, pues no cumplen con 

dar pensiones dignas y finan-

cian un sistema injusto que 

mantiene la desigualdad”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

E
l comercio ambulante en las comunas de 
Biobío vuelve a la agenda pública con 
cierta regularidad. Fue noticia en los úl-
timos días, a raíz de nuevos problemas 
en la zona céntrica de la capital penquis-
ta que, según declaración de las autori-

dades municipales a este medio, “se encuentra desbor-
dada” por el exceso de ambulantes. 

 Vender productos en la calle — actividad que si no 

cuenta con las autorizaciones actúa en la ilegalidad — 

afecta al comercio establecido, a la recaudación de im-

puestos y a la seguridad ciudadana. Y se ha convertido, 

además, en un fenómeno social, puesto que un gran nú-

mero de personas dependen del comercio ambulante 

para mantener sus familias.  

Es una situación de difícil solución. El delegado presi-

dencial, Patricio Kuhn, indicó que se han realizado a la fe-

cha 16 mesas de coordinación y “se han llevado a cabo 28 

operativos de fiscalizaciones intersectoriales, 4.585 kilos 

de productos decomisados”, además de “dos infracciones 

del Servicio de Impuestos Internos, 11 municipales, cua-

tro sumarios sanitarios, nueve cursadas por Carabineros, 

28 extranjeros denunciados y una persona detenida”. 

Hace más de una década que el comercio ambulante 

figura en la pauta de reuniones de autoridades de gobier-

no, Carabineros, servicios sociales, comerciantes, sindi-

La compleja situación  
del comercio ambulante

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Concepción está triste 

  
Señora Directora: 

En un debate regional se ha trans-
formado la situación del Paseo Pea-
tonal de Concepción. Calles colapsa-
das, peleas, sensación de inseguri-
dad y falta de preocupación por 
parte de las autoridades, es la per-
cepción que tienen miles de habitan-
tes de la zona. 

Lo más triste, es no solo sentir que 
se ha perdido el encanto de la ciu-
dad, sino ver como a unos metros de 
la Plaza de la Independencia, la más 
importante del país, las familias o los 
adultos mayores penquistas prefie-
ran caminar unas cuadras más, que 
pasar por un centro que ya no les 
pertenece. 

 
Freddy Jelves Fernández 

 

Tesis 

  
Señora Directora: 

En enero de este año, en una atípica 
y poco diplomática Conferencia para 
la oposición chilena en Santiago, el 
Presidente argentino retomó el tema 
de la unidad de los opositores —que 
ya había tocado en video conferencia 
con ellos en Abril de 2020 —, y mani-
festó que le “preocupaba profunda-

mente la falta de unidad de la izquier-
da chilena”. Después de las elecciones 
primarias en Argentina de hace unos 
días, se aprecia que el Presidente te-
nía toda la razón : la oposición logró 
su objetivo de derrotar al gobierno. La 
tesis del Presidente demostró ser tan 
potente que a la oposición ni siquiera 
le hizo falta unirse en un 100%. 

 
José Luis Hernández Vidal 

 

Transporte público  

 
Señora Directora: 

Desde el inicio de la pandemia se 
ha notado la disminución de los reco-
rridos de micros y colectivos. La inse-
guridad por el covid-19, sumado a la 
incertidumbre de si pasará o no el ta-
xibus, ha llevado a que la ciudadanía 
opte por invertir sus retiros de 10% en 
un vehículo particular. Claro, los que 
pueden. Quienes no cuentan con los 
recursos necesarios se ven obligados 
a salir y pasar malos ratos por micros 
que pasan llevas o que derechamente 
no paran. El deterioro o el mal servi-
cio de transporte público no tiene 
nada de positivo. Son más autos en 
las calles, más tacos, más contamina-
ción, más personas molestas, trabaja-
dores atrasados y asustados de ser 
sancionados en sus trabajos. Hay que 

tomar medidas. Hay que dar vida 
nuevamente a la locomoción pública. 
Desde hace años que pide. Hoy debe 
ser una obligación. 

 
Jaime Monjes Farías 

 

Salud mental 

 

Señora Directora: 
Durante la pandemia, en Chile to-

dos los esfuerzos han estado enfoca-
dos en disminuir los contagios a tra-
vés del plan de vacunación. Esto nos 
ha permitido tener, actualmente, ci-
fras alentadoras sobre los niveles de 
positividad. Pero ¿qué se ha hecho 
para prevenir las consecuencias de la 
pandemia en nuestra salud mental? 

Los expertos han señalado que los 
efectos de los largos periodos de con-
finamiento y severas restricciones en 
las actividades cotidianas solo serán 
conocidas una vez que la emergen-
cia sanitaria acabe. En abril, las cifras 
de síntomas asociados a la depresión 
alcanzaron a un 46,7%, según un es-
tudio realizado por la Asociación 
Chilena de Seguridad y la Universi-
dad Católica, con una alta correla-
ción entre la situación económica, 
laboral y la salud mental. 

 
Viviana Donoso 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

catos y otros actores. Se buscaron espacios alternativos 

para ubicar a los ambulantes, como el proyecto arqui-

tectónico que buscaba regularizar a ambulantes de Ja-

nequeo, en Concepción. Con los años hubo quiebres en 

las conversaciones e incluso episodios de violencia. En 

2018, por ejemplo, ante la fiscalización en el Centro de 

Concepción, vendedores ambulantes levantaron barri-

cadas y se enfrentaron con Fuerzas Especiales de Cara-

bineros. Al inicio de 2020 el comercio establecido de Tal-

cahuano anunció que no pagaría las patentes de sus lo-

cales como medida de presión ante lo que calificaron 

como nula regulación de los ambulantes ilegales por par-

te del municipio. Incluso la Corte de Apelaciones de Con-

cepción se pronunció al respecto al ordenar una fisca-

lización más acuciosa. 

Los años han demostrado que es un fenómeno que 

atañe a las ciudades, con distintas aristas y complejida-

des, solo posible de abordar si las autoridades y los de-

más actores trabajan de manera mancomunada. .

Hace más de una década que el 

comercio ambulante figura en la 

pauta de reuniones de autoridades 

de gobierno, Carabineros, servicios 

sociales, comerciantes, sindicatos 

y otros actores. 

¡
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“Nos cuidamos siguiendo las medidas sanitarias establecidas, siendo responsable de manera 
personal y social. Esta enfermedad ya ha cobrado muchas vidas y ha afectado a miles de perso-

nas de diversas edades, incluyendo niños. Nos cuidamos sólo si no relajamos las medidas”.

Mónica Gatica, educadora de párvulos

#NosCuidamos

ANTES DEL TÉRMINO DE ESTADO DE EXCEPCIÓN

Futuro de cuarto retiro 
se dilucidará a más 
tardar el martes 28 

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

Comisión de Constitución acordó total 
despacho el lunes 27, tras discusión 
inmediata solicitada por el Ejecutivo.

La de ayer fue una jornada mo-
vida en torno al polémico proyec-
to que posibilita el cuarto retiro 
del 10% de los fondos previsionales, 
por parte de sus afiliados. 

Así, justo en el día que la comi-
sión de Constitución de la Cámara 
de Diputadas y Diputados, inició el 
debate en particular del proyecto 
y el Presidente Sebastián Piñera 
ingresó un documento para solici-
tar “discusión inmediata” a la ini-
ciativa. 

Según el escrito, el Ejecutivo bus-
ca obtener “certeza jurídica para 
reducir los impactos financieros”. 

“El cuarto retiro se ha transfor-
mado en un juego de intereses po-
líticos usando los recursos de los 
chilenos para sacar ciertas venta-
jas. Entendiendo que los primeros 
retiros cumplieron su objetivo en 
circunstancias distintas a la ac-
tual. Me parece atendible dar rapi-
dez y agilidad en la tramitación, 
para que no se confunda con las 
próximas elecciones”, dijo el repre-
sentante del Distrito 21, Iván No-
rambuena (UDI). 

Contrario a la opinión del gre-
mialista, el diputado del PS, Gastón 
Saavedra, dijo que la urgencia so-
licitada por el Ejecutivo no tiene 
más objetivo que confluir este pro-
yecto con la ley corta de pensiones, 
que también será abordado en ex-
tenso la próxima semana. 

Por lo menos, en lo que dice re-
lación con el cuarto retiro, el socia-
lista dijo que lo apoyará, por quie-
nes no cuentan con el IFE, por quie-
nes aún no lograr encontrar 
empleo o porque la pandemia no 
ha terminado, considerando las 
nuevas variantes, entre otros ar-
gumentos. 

En la citada comisión de Cons-
titución, en tanto, se acordó citar 
nuevamente a sus integrantes 
del lunes 27, a las 9.30 horas, has-
ta el despacho total de la inicia-

Ayer fue el día, además, en que 
representantes del Biobío, como 
la diputada de RN, Francesca Mu-
ñoz, anunciaron su voto favorable 
al proyecto. La parlamentaria im-
plementó una consulta ciudada-
na, donde el 80% de quienes res-
pondieron, se manifestaron a favor 
del cuarto retiro. 

“Pude conocer muchos testimo-
nios y escuchar cómo las personas 
han sido afectadas durante la pan-
demia y lo difícil que ha sido recu-
perar su estabilidad económica, ya 
que varias pymes quebraron, mu-
chos aún están sin empleo, el so-

breendeudamiento y los precios 
de los productos han aumentado, 
y por lo mismo los tres retiros del 
10% han sido un gran alivio (...). 
Debido a estos testimonios que 
pude conocer en terreno, votaré a 
favor del cuarto retiro”, comentó. 

Otros diputados como Félix 
González (PEV) y José Pérez Arria-
gada (PR) reiteraron su apoyo. 

“Yo espero que esa prisa (pro-
puesta por el Ejecutivo) se traduz-
ca en que se apruebe pronto el pro-
yecto y se rechacen todas esas in-
dicaciones que quieren ponerle 
letra chica”, dijo el ecologista, uno 
de los promotores de la iniciativa. 

“Voy a aprobar con entusiasmo 
porque hay mucha gente que aún 
no ha podido satisfacer sus necesi-
dades básicas como consecuencia 
de que los apoyos del Estado llega-
ron muy tarde. Me niego que se pa-
gue impuesto por lo que se va a re-
tirar porque me parece que eso es 
abusar de la gente que tiene ahí 
sus recursos depositados”, aportó 
el representante radical.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Comisión de Trabajo de la 
Cámara votará la iniciativa 
entre el lunes 27 y martes 28 
de septiembre.

Ley corta de 
pensiones

AYER PARTIÓ la discusión del proyecto 
en la comisión de Constitución de la 
Cámara de Diputadas y Diputados.

Presidencia justificó su 
petición a fin de poder 
adelantarse a eventuales 
impactos financieros. 

Discusión 
inmediata

tiva. Lo anterior, con el objetivo 
que sea votado por la sala el mar-
tes 28, cumpliendo así con las 
expectativas oficialistas. En todo 
caso, ayer se rechazó la aplica-
ción de impuestos, indicación 
propuestas por parlamentarios 
de gobierno. 
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7
son las cartas presidenciales 
y solo dos no han estado en 
Biobío: Franco Parisi y Marco 
Enríquez-Ominami.

En estos dos meses los 
presidenciables deberían dar 
a conocer ambas 
dimensiones.

Programas y 
equipos

Propaganda sin plásticos, pero con palomas
“La contaminación por plásticos es uno de los 

grandes problemas ecológicos que tiene el planeta. 
Por eso es importante avanzar rápido y con decisión. 
Ya se eliminaron las bolsas de camiseta de los super-
mercados y también los utensilios de plástico de un 
solo uso en restaurantes, pero es hora de que se eli-
minen también de las campañas políticas”, dijo el di-
putado del PEV, Félix González, luego que la sala de 
la Cámara aprobara el proyecto de ley que prohibe 

 FOTO: OFICINA PARLAMENTARIA FRANCESCA MUÑOZ

la utilización de elementos de propaganda electoral 
fabricados con plástico no compostable. 

La iniciativa pasó a segundo trámite, al Senado, y 
para que la prohibición sea aplicable a los próximos 
comicios, se debería aprobar antes del 22 de octubre. 

No obstante, en la misma discusión de declaró 
inadmisible la idea que prohibía la propaganda en es-
pacios privados o públicos mediante carteles, afiches 
o letreros instalados de manera fija (o palomas). 

AYER INICIÓ EL PERÍODO LEGAL DE PROPAGANDA PARA LOS TRES COMICIOS DE FIN DE AÑO

A dos meses de la elección, ayer 
se inició el período legal de propa-
ganda, aunque con restricciones. 
Es decir, hasta el 22 de octubre solo 
se podrán difundir candidaturas a 
través de medios de prensa y la en-
trega de folletos y dípticos con el 
apoyo de brigadistas. 

Lo anterior fue lo que se apreció 
en calles de la intercomuna, plazas 
y el paseo peatonal de Concepción, 
y varios postulantes al Congreso y 
al Consejo Regional (Core) como 
protagonistas. Un mes antes de la 
elección se podrá instalar propa-
ganda fija. 

Pero a 60 días de la elección cabe 
preguntarse, además, cuáles son los 
desafíos que aún les toca afrontar a 
los candidatos y particularmente a 
quienes aspiran llegar a La Moneda. 

Consultados dos analistas, coin-
cidieron en que el trabajo en terre-
no será importante, pero también la 
capacidad de convencer con accio-
nes las propuestas que cada uno da 
a conocer a los electores. 

Jeanne Simon, doctora en Cien-
cia Política y académica de la Uni-
versidad de Concepción (UdeC), 
comentó que este es el periodo en 
que los candidatos le toman el pul-
so a la ciudadanía y pueden ir ge-
nerando confianza en sus propias 
opciones, pero al mismo tiempo, el 
momento en que tendrán que dife-
renciarse de quienes ya han gober-
nando, o “como lo van a hacer de 
manera diferente”. 

Simon opinó que habrá un alto 
número de indecisos hasta muy 
cerca de las elecciones. “Los que 
tienen su voto decidido son quie-

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Analistas de la Universidad de Concepción coincidieron que, a 60 días de la votación, los postulantes 
deberán enfocar sus esfuerzos en diferenciarse y demostrar por qué no son “más de lo mismo”.

El representante de Creasur, ade-
más, se refirió a la dimensión la te-
rritorial, es decir, no solo conocer los 
problemas generales de afronta el 
país, sino también los de las regio-
nes y empujar “proyectos claves en 
infraestructura, medio ambiente y 
reactivación económica”.

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Los desafíos de los presidenciables a 
dos meses de la elección de noviembre

nes participaron de la primaria o la 
consulta, que ya han elegido su 
candidato o candidata (...). Me pa-
rece que todavía hay mucha des-
confianza en la política y se requie-
re fortalecer la confianza y eso se 
gana con el puerta a puerta y la 
conversación”. 

Sobre la presidencial, Esteban Va-
lenzuela, director de Creasur de la 
UdeC, dijo que los candidatos “de-
ben precisar sus programas en fi-
nanciamiento y equipos creíbles 
rompiendo así lo genérico y la falta 
de credibilidad”. 

Valenzuela, dijo por ejemplo, que 
al representante del oficialismo Se-
bastián Sichel “se le cuestiona la im-
posibilidad de cambios sin reforma 
tributaria en serio”; a Yasna Provos-
te “la falta de reformas estructura-
les en los gobiernos de la Concerta-
ción”; y a Gabriel Boric “la falta de 
experiencia”.  

“Entonces deben mostrar mapas 
reales de transformación y adelan-
tar el conocimiento de sus ministros 
y asesores claves”, sostuvo. 
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EN LA PLAZA de la 
Independencia representantes 
del Partido Conservador 
Cristiano entregaron folletos.

BRIGADISTAS DE la 
diputada Francesca 
Muñoz, también se 
vieron en las calles.
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“La época actual nos obliga a estar más unidos, pero en distancia. Si bien es importante socia-
lizar, se hace primordial la salud y el bienestar”.

Carlos Villarroel, estudiante de ingeniería civil

#NosCuidamos

Pedro del Río Zañartu clama por 
soterramiento de la vía férrea   

URGEN NUEVO PROYECTO

La presidenta de la Junta de Ve-
cinos de Pedro del Río Zañartu, 
Ernestina Gatica, pide a las auto-
ridades pertinentes que se traba-
je para el soterramiento de la línea 
férrea que pasa por su sector, ya 
que la actual iniciativa no los con-
sidera. 

“El proyecto que existe hay que 
echarlo abajo y hacer uno nuevo. 
Ojalá que lo piensen como en San-
tiago, donde se intervienen gran-
des extensiones. Podría ser per-
fectamente hasta Chiguayante, ya 
que la línea divide también ahí a 
los vecinos”, pidió la dirigenta. 

A su juicio, hoy el enfoque es 
“más hacia el Teatro Regional”. Y 
eso, al parecer de los vecinos que 
representa, “no les sirve”.  

Y entregó ejemplos prácticos. 
“Nosotros como Pedro del Río te-
níamos como patio trasero el río, 
en que necesitábamos saltar cer-
cos. Hoy día tenemos barreras 
con alto tráfico vehicular, más las 
barreras que existen para atrás. 
Una persona discapacitada no 
puede llegar atrás si no es con 
grandes dificultades y acompa-
ñada para pasar por una pasare-
la que en realidad no ocupamos, 
porque ahí personas drogadictas 
hacen sus necesidades o consu-
men alcohol o droga. Para eso sir-
ven las pasarelas en este sector, en 
este territorio”. 

Es por ello que Gatica fue direc-
ta: “Sentimos que buscan darle 
cumplimento a ese gran sueño de 
Concepción de abrirse al río. Sin 
embargo, eso es mentira. Nunca la 
van a abrir, porque tienen una in-
mensa carretera atrás con barreras 
grandes que tenemos”, criticó la di-
rigenta. 

 
¿Por qué no? 

Gatica asegura que son años de 
solicitudes, unas que incluyen la 
preocupación por el Cerro Chepe. 
“Tomamos una instancia llamada 
Coordinación Pedro del Río Za-
ñartu. En este minuto tenemos un 
recurso legal interpuesto por el 
tema de que no hubo participa-
ción ciudadana. De ahí vamos al 
Tribunal Medio Ambiental, por-
que hoy fue considerado el Cerro 
Chepe como Parque. Y cómo quie-
ren proteger el cerro si le van a ha-
cer un inmenso túnel”, cuestionó 
Gatica. 

Diario Concepción trató de ob-
tener una respuesta a la interro-
gante que se hacen los vecinos de 
Pedro del Río Zañartu: ¿por qué 
quedaron fuera del soterramiento? 

La dirigenta de la junta de vecinos de este emblemático 
sector, Ernestina Gatica, asegura que le parece contradictorio 
que consideren el Cerro Chepe como un parque y vaya a ser 
intervenido para el uso de trenes.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

que la comunidad circundante al 
área a intervenir sienta o escuche 
algo, debido a que es un proceso 
lento y muy preciso. 

Pero para la presidenta de la Jun-
ta de Vecinos de Pedro del Río Za-
ñartu, Ernestina Gatica, no se tra-
ta de eso. Hay consideraciones a 
largo plazo, especialmente cuando 
se habla de impacto ambiental.  

“Con las obras que van a hacer 
ahí van a espantar a toda la fauna. 
Entonces, ¿qué fauna se va a man-
tener ahí con la vibración de los 
trenes de pasajeros de día y de car-
ga en la noche hasta las 5 de la ma-
drugada?”, debatió.

LOS VECINOS llevan años tratando de 
convencer a las autoridades.

miento, pero orientado al cumpli-
miento.  

“El siguiente paso es que las ins-
tituciones involucradas traten de 
lograr el financiamiento para sacar 
adelante el proyecto”, dijo a la opi-
nión pública. 

Respecto a la intervención del 
Cerro Chepe, el presidente de EFE, 
Pedro Errázuriz, estimó en su mi-
nuto como “muy poco probable” 

Fesur aseguró que efectivamen-
te fueron la “unidad técnica que 
desarrolló el proyecto, lo que se 
entregó al Gobierno Regional”, 
pero se restaron de responder el 
por qué quedó fuera este impor-
tante sector. 

Fue en julio de este año cuando 
el presidente del directorio de la 
empresa estatal y exintendente, 
Víctor Lobos, se refirió al soterra-
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Felipe Placencia Soto 
felipe.palcencia@diarioconcepcion.cl
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acudirá a Puerto Norte junto 
al equipo de la DAS de 
Coronel para evaluar la 
situación.

Seremi de Salud

es el plazo que el Juzgado de 
Garantía de Concepción 
entregó para finalizar la 
investigación.

meses
4

Formalizan a capitán de Carabineros 
por apremios ilegítimos 

TRAS HECHOS QUE HABRÍAN OCURRIDO DURANTE EL ESTALLIDO SOCIAL

De acuerdo al fiscal para causas de 
Derechos Humanos, Nelson Vigueras, 
el uniformado habría golpeado a un 
hombre y una mujer.

El fiscal para causas de Dere-
chos Humanos de la Región del 
Biobío, Nelson Vigueras, formali-
zó investigación contra un capi-
tán de Carabineros de Concep-
ción. 

¿Motivo? “El delito de apremios 
ilegítimos aplicados a un hombre 
y una mujer, ocurridos en la noche 
del 26 de noviembre de 2019 en el 
estallido social”, informó el Mi-
nisterio Público. 

Es así como se formuló cargos 
“contra el oficial Cristofer Candia 
Bustos, por las acciones ilícitas 
que afectaron a las víctimas de 25 
y 26 años, en medio de manifesta-
ciones ocurridas en el sector cén-
trico de la capital de la Región del 
Biobío”. 

Se detalló que el fiscal Vigueras 
se encuentra actualmente lide-
rando las causas sobre vulneracio-
nes a los Derechos Humanos jun-
to a un equipo especial creado 
por la PDI para realizar las pesqui-
sas y esclarecer los hechos denun-
ciados. 

 “Cometió apremios ilegítimos 
consistentes en agresiones a dos 

FOTO: ARCHIVO / LUKAS JARA M.

SE DETALLÓ que hay un 
equipo especial indagando este 

tipo de hechos.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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El municipio de Coronel infor-
mó dos casos positivos de Covid-19 
en la Isla Santa María, por lo que el 
día de ayer se realizaron test pre-
ventivos con el fin de descartar po-
sibles nuevos contagios en el sector 
de Puerto Sur. 

“Actualmente se está evaluando 
la frecuencia genómica, puesto que 
no se sabe si corresponderían a Del-
ta, esto porque se demora entre tres 
a cinco días determinar si se trata 
de la variante. Es por ello que se rea-
lizaron test rápidos el 21 y hoy 
(ayer) se llevó a cabo una avanzada, 
por parte del equipo de la Dirección 
de Salud Municipal, específicamen-
te del Cesfam de Lagunillas, el cual 

Isla Santa María presenta dos contagios 
consistió en un testeo en Puerto 
Sur”, detalló la directora de la DAS 
de Coronel, Melisa Cifuentes. 

Con el fin de descartar nuevos ca-
sos, hoy se llevará a cabo otro ope-
rativo en Puerto Norte, junto al se-
remi Héctor Muñoz. 

“Haremos un barrido con tomas 
de PCR, para así bajar el nivel de an-
siedad en la población, porque la 
Isla tiene otra dinámica, ya que no 
usan mascarillas y comparten en-
tre todos, así tendremos la trazabi-
lidad completa en ambos puertos”, 
complementó Cifuentes. 

Los contagiados fueron deriva-
dos por la Seremi a una residencia 
sanitaria.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CORONEL

ENTRE tres a cinco días se podrá saber si nuevos casos corresponderían 
a variante Delta.

personas, un hombre y una mujer, 
que se encontraban en el sector 
céntrico de la comuna”, reveló el 
fiscal Vigueras. 

El persecutor aseveró que el ofi-
cial habría “propinado patadas y 
tirones de pelo”. 

Frente a los hechos relatados, el 
Juzgado de Garantía penquista 
impuso al capitán Candia las me-
didas cautelares de arraigo na-
cional y prohibición de acercarse 
a las víctimas. 

Finalmente, se fijó un plazo de 
cuatro meses para el cierre de la 
investigación.
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CALENDARIO DE VACUNACIÓN COVID-19

Jueves 23

Adolescentes de 12 años
con Sinovac.

Primeras dosis a niños con
comorbilidades específicas *

6 y a 11 años con Sinovac.

DOSIS DE REFUERZO
DESDE 55 AÑOS

Jueves 23

Personas de 55 y más años
vacunadas con 2da dosis Sinovac

hasta el 9 de mayo.

2da dosis a población vacunada 
con Sinovac, AstraZeneca 

y Pfizer, con al menos
28 días desde la 1ra dosis.

1ra dosis para rezagados desde 
los 18 años con Sinovac, CanSino

o AtraZeneca.

Vacunación mujeres embarazadas
a partir de las 16 semanas de 

edad gestacional.**

Comorbilidades específicas*

Enfermedad pulmonar crónica (fibrosis quística 
pulmonar de cualquier causa, asma grave, 
tuberculosis en tratamiento).

Enfermedad neurológica (neuromusculares congénitas
o adquiridas, que determinan trastornos de la deglución
o del manejo de secreciones respiratorias, epilepsia 
refractaria a tratamiento).

Enfermedad renal crónica (insuficiencia renal en 
etapa 4 o mayor, diálisis).
 

Enfermedad hepática crónica (cirrosis, hepatitis 
crónica, hepatopatías).

Enfermedades metabólicas (diabetes mellitus, 
enfermedades congénitas del metabiolismo).

Cardiopatías (congénitas y miocardiopatías 
de cualquier causa).

Enfermedad autoinmune (lupus, artritis idiopática juvenil, 
artritir reumatoide, enfermedad de Crohn, y otras).

Cáncer de tratamiento con radioterapia, quimioterapia, 
terapias hormonales o medidas paliativas de cualquier tipo.

Inmunodeficiencias (congénitas o adquiridas, 
incluye Síndrome de Down, trasplantados y 
personas viviendo con VIH).

Enfermedad mental grave (esquizofrenia 
y trastorno bipolar).

Obesidad severa (IMC > 3 DE).

***Según corresponda de acuerdo a la edad.
***Debe presentar el Formulario Consejería 
***Vacunación Embarazadas.

***Que hayan recibido esquema completo 
***hasta el 30 de junio.
***Los pacientes deben presentar receta o certificado
***que acredite su condición de salud.

Personas inmunocomprometidas
desde los 16 años. *

Personas inmunocomprometidas
desde los 16 años. *

Trasplante de órgano sólido, precursores 
hematopoyéticos, cáncer en tratamiento,

enfermedades autoimnunes en tratamiento
biológicos/pequeñas moléculas, dializados

(hemo o peritoneo)**

DOSIS DE REFUERZO
MENORES DE 55 AÑOS

Jueves 23

Personas vacunadas con 2da dosis 
Sinovac hasta el 28 de marzo.

***Que hayan recibido esquema completo 
***hasta el 30 de junio.
***Los pacientes deben presentar receta o certificado
***que acredite su condición de salud.

Personas  entre 18 y 54 años
vacunadas con 2da sosis Sinovac

hasta el 14 de marzo.

30 a 36 vacunados
hasta el 28 de marzo

Trasplante de órgano sólido, precursores 
hematopoyéticos, cáncer en tratamiento,

enfermedades autoimnunes en tratamiento
biológicos/pequeñas moléculas, dializados

(hemo o peritoneo)**

Debido a que Nacimiento presentó diez 
nuevos casos de la variante, no se 
descarta contar con más camas de 
forma permanente en la Región.   

No descartan aumentar residencias 
sanitarias debido a nuevos casos Delta

DE LAS 23 QUE HABÍAN EN MAYO EN BIOBÍO DISMINUYERON A 12

Si bien el proceso de vacuna-
ción ha sido exitoso, el último in-
forme entregado por el Minsal re-
fiere a 40 nuevos contagios, 298 ac-
tivos, 151.104 acumulados y 2.668 
muertes. Estas cifras, correspon-
dientes a la llegada de la variante 
Delta a la Región, de seguir au-
mentando, podrían significar un 

retroceso para el Biobío.     
Desde que se registró el primer 

caso en la zona (18 agosto), la va-
riante Delta registró, al lunes de 
esta semana, 113 contagios y 645 
contactos estrechos. 

Las cifras preocupantes llevan a 
pensar si la red de residencias sa-
nitarias dará abasto si los casos 
siguen al alza, más aún conside-
rando que Nacimiento presentó 

cepción; Econohotel y Four Points, 
en Biobío; y El Arriero e Itahue, en 
Arauco. 

En ese sentido, al 21 de septiem-
bre, la ocupación en la red de resi-
dencias es cercana al 30%, con 530 
personas positivas a Covid-19 y 
contactos estrechos que desarro-
llan enfermedad leve o muy leve y 
sin criterios de hospitalización, 
ocupando 373 de las 693 habitacio-
nes habilitadas, lo que representa 
un 54% de ocupación.   

En cuanto a la realidad presente 
en los centros de salud, tanto pú-
blicos como privados, el seremi 
Muñoz detalló que “se encuentran 
ocupadas 181 camas UCI y 196 
UTI, con 27 y 49 disponibles res-
pectivamente. En cuanto a la dota-
ción de ventiladores mecánicos, se 
encuentran libres 155 de 230”.

LA OCUPACIÓN  
llega al 30%, con 530 
personas positivas a 
Covid-19.

Mauro Álvarez S. /Ximena Valenzuela C. 
contacto@diarioconcepcion.cl
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diez nuevos casos con la variante 
al día de ayer.  

En ese sentido, el seremi de Sa-
lud, Héctor Muñoz, dijo que “ac-
tualmente en la Región se encuen-
tran vigentes 12 residencias sanita-
rias: ocho pertenecientes a la 
provincia de Concepción, dos a 
Biobío y dos a Arauco”. 

Agregó que “una eventual reduc-
ción o incremento dependerá de 
factores diversos, que tienen como 
base la situación epidemiológica. 
Siendo una tarea fundamental con-
tar con un stock de camas en for-
ma permanente que permita hacer 
frente a cambios en la situación 
regional”. 

 
Optimizar recursos 

Muñoz detalló que en mayo se 
contaba con 23 hoteles habilita-
dos como dispositivos de aisla-
miento, pero se optó por reducir-
los a 12, debido a la mejora de los 

indicadores sanitarios y la baja 
sostenida de los casos, que se tra-
duce en una disminución de in-
gresos a las residencias, a objeto 
de generar una reapertura comer-
cial en Fase 4. 

La reducción, además, se debe a 
que a nivel central se busca optimi-
zar recursos operacionales de los 
recintos, debido a que el valor 
cama diario por persona es aproxi-
madamente de $45 mil diarios. 

“No obstante, no hemos perdido 
de vista el mantener una cantidad 
de camas disponibles acordes con 
los casos activos y proyección de 
posibles aumentos de requeri-
mientos asociados a las variacio-
nes del escenario epidemiológico”, 
aclaró Muñoz. 

Quedando, a la fecha, operati-
vas las residencias u hoteles Dora-
do,  Rialto, Palacio Dorado 1 y 2, 
Umawue,  Alborada, Terrano y El 
Araucano, en la provincia de Con-
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en Chile padece algún grado 
de sobrepeso u obesidad. 
Dietas malsanas son una 
gran causa de ello.   

de adultos 
74%

Estudio UdeC  
desvela los 
mecanismos 
cerebrales que 
influyen en la 
ingesta de 
alimentos

“Yo me cuido, porque la evidencia muestra que la pandemia aún no termina. Me cuido, porque 
quiero vivir lo aprendido en este tiempo y ser conciente y responsable con mi entorno. Todos tene-

mos la oportunidad de aportar con empatía y respeto del otro. ¡Hagámoslo!”.

Doctora Camila Fernández, académica UdeC

#NosCuidamos

LUCES PARA CONTROLAR COMER EN EXCESO

Liderado por académica María de los 
Ángeles García, reveló cómo actúan 
ciertas células en respuesta a la dieta.

Al hablar de sobrepeso y obesi-
dad las cifras no dan lugar a dudas 
y sí para las alarmas. Su extensión 
en el mundo es tanta que la Orga-
nización Mundial de la Salud ha 
acuñado el concepto de “globesi-
dad” y en Chile sobre 74% de los 
adultos padece exceso de peso en 
distintos niveles, siendo cerca de 
34% obesos, reveló la última En-
cuesta Nacional de Salud, quedan-
do el país como el más obeso de la 
Ocde. Las estadísticas no son me-
jores para infantes y adolescentes, 
pues más del 50% presentaría algún 
grado de sobrepeso, según el Mapa 
Nutricional de los escolares que 
elaboró Junaeb.  

Sobrepeso y obesidad han de-
venido en epidemia, graves pro-
blemas de salud pública para los 
que la evidencia deja como causa 
a los estilos de vida poco saluda-
bles, particularmente la enorme 
prevalencia del sedentarismo jun-
to a dietas protagonizadas por co-
mer en exceso y comida de gran 
aporte de los nutrientes críticos 
que advierte con sellos “Alto en” la 

ley de etiquetado de alimentos, 
siendo un reto cada vez más urgen-
te diseñar intervenciones más efi-
caces para controlar el exceso de 
peso. Y una alternativa  podría ser 
promover la generación de nue-
vas neuronas hipotalámicas (neu-
rogénesis) a la luz de los hallazgos 
de un estudio  liderado por la doc-
tora María de los Ángeles García, 
académica de la Facultad de Cien-
cias Biológicas de la Universidad 
de Concepción (UdeC), publica-
dos en la revista Journal of Neuro-

chemistry y que reveló el mecanis-
mo de células involucradas en la 
ingesta de alimentos. 

Son los tanicitos, células especia-
lizadas que forman parte de las neu-
rogliales y a cuyo estudio ha dedica-
do gran parte de su carrera. El des-
cubrimiento se enmarcó en un 
Proyecto Fondecyt que dirige y bus-
ca evaluar la neurogénesis en res-
puesta a una dieta rica en azúcares, 
bajo la hipótesis cada vez más com-
probada de que “alimentos chatarra 
(ricos en grasas y azúcares) y salu-
dables afectan de manera distinta la 
generación de nuevas neuronas”, 
sostiene la investigadora. 

ronas que controlan la ingesta de 
alimentos.  

Y aunque las señales bioquímicas 
o metabólicas que promueven este 
proceso son desconocidas, la in-
vestigadora descubrió que los tani-
citos pueden detectar fluctuacio-
nes en la concentración de glucosa 
y transmiten el mensaje a otros ve-
cinos a través de hemicanales espe-
cializados que comunican directa-
mente el interior de la célula con el 
exterior, expandiendo la señal in-
cluso a las neuronas. “Nuestra in-
vestigación demuestra que estos 
hemicanales son importantes para 
que los tanicitos puedan liberar se-
ñales metabólicas al medio extra-
celular. Primero para promover su 
multiplicación (división celular) y 
su posterior transformación a neu-
ronas especializadas, y segundo 
para indicarle a las neuronas veci-
nas sobre cambios en el estado 
energético del organismo”, profun-
diza María de los Ángeles García. 
Concretamente, esto se traduce en 
que “el efecto del azúcar sobre la 
neurogénesis es el mismo efecto de 
producir saciedad”, aclara.   

Otro hallazgo es que una molécu-

la con capacidad de aumentar la 
proliferación celular también pue-
de promover la apertura de los ca-
nales en los tanicitos, iniciando un 
efecto dominó. Así, los pueden libe-
rar ATP (nucleótido fundamental 
en la obtención de energía celular) 
como señal al entorno y agilizan su 
multiplicación. “La cascada de 
eventos que culmina con la prolife-
ración de tanicitos descrita en nues-
tro estudio es nueva y aporta a com-
prender cómo se renuevan estas cé-
lulas y al mecanismo que les 
permite generar nuevas neuronas 
para responder a señales nutricio-
nales”, afirma la académica.  

Eso sí, releva que no todos los ta-
nicitos responden con la misma in-
tensidad a la señal, lo que sugiere 
que poblaciones específicas de es-
tas células pueden multiplicarse 
más fácilmente o presentan mayor 
sensibilidad a las señas.  

Los experimentos para llegar a 
los resultados iniciaron con tanici-
tos aislados y cultivados in vitro 

para luego confirmarse in vivo. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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EL CEREBRO  
RESPONDE de manera diferencial  
según el nutriente, es decir, comida chatarra  
y saludable le afectan de distinta manera.

Los tanicitos 

Los tanicitos comunican a las 
neuronas sobre el estado metabó-
lico del organismo, actuando como 
intermediarios en la respuesta del 
hambre y la saciedad, explica la 
doctora García. Una función debi-
da a su posición estratégica, pues 
cuenta que forman las paredes de 
los ventrículos cerebrales y por ello 
contactan con el líquido cefalorra-
quídeo y la sangre en el cerebro 
mediante capilares permeables, es-
tando muy cercanas a las células 
nerviosas que controlan el hambre 
y la saciedad. Además, actúan 
como una “célula madre” capaz de 
generar más tanicitos y nuevas neu-
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es una de las determinantes 
en el acto de comer y sus 
implicancias en el estado de 
salud.

La conducta 
alimentaria

Los hallazgos de la doctora María 
de los Ángeles García abren nuevas 
preguntas y, así, oportunidades de 
cara al futuro que junto a su grupo 
continúan explorando para seguir 
sumando aportes a los hechos de la 
mano de sus tres décadas de carre-
ra académica en la UdeC que ha de-
dicado a estudiar el hipotálamo, re-
gión cerebral que controla el ciclo 
circadiano, la reproducción y tam-
bién la ingesta de alimentos y el gas-
to energético, detalla. Su interés está 
en comprender cómo lo que se come 
influye en el cerebro y cómo el cere-
bro influye en el comportamiento 
alimentario. 

 
Comportamiento alimentario 

Es que releva que “lo que comemos 
está regulado por muchos factores y 
una es el comportamiento”. Y este, 
que regula el cerebro junto a multipli-
cidad de funciones cognitivas y orgá-
nicas, está determinado por una serie 
de variables, desde la necesidad fisio-
lógica (hambre) y oferta de alimentos 
hasta las emociones. “Esto se determi-
na desde la gestación. Lo que come la 
madre influye directamente en cómo 
va a ser el niño”, sostiene. Con esto se 
refiere a que la calidad de la alimenta-
ción y nutrición materna influye en su 
estado de salud integral y del bebé, pu-
diendo llegar a proteger o predisponer 
de ciertas condiciones en su infancia, 
adolescencia o adultez. Pone de ejem-
plo las hambrunas: “hubo un periodo 
en Países Bajos y después de este vino 
una epidemia de obesidad. Porque 
cuando un feto se está gestando en el 
vientre humano, si la madre tiene poca 
oferta de alimento lo percibe de tal for-
ma que nace gastando lo menos posi-
ble de energía; entonces, lo que coma 
posteriormente lo hace engordar”. 

Además, los datos son cada vez 
más robustos, y ha contribuido en 
ello, para aseverar que distintos nu-
trientes afectan de manera diferencial 
en el cerebro. Y, así, este en la ingesta. 
Y del efecto que pudieran tener las die-
tas ricas en azúcares, que al mante-
nerlas se transforman en un claro fac-
tor de riesgo del sobrepeso y obesidad, 

Consumo de alimentos  
y cerebro: un vínculo de 
causa y efecto 

la inquietud por explorar surgió al re-
conocer las evidencias de las altas en 
grasas, pues cuenta que “se han estu-
diado por más tiempo y provocan in-
flamación en el cerebro y eso lleva a 
estrés celular. Las células mueren y las 
nuevas que se están generando no 
llegan a convertirse en neuronas fun-
cionales”. Además, en distintos expe-
rimentos en que se sometió a anima-
les a dietas ricas en grasas se reportó 
que en su vida adulta empiezan a ge-
nerar neuronas vinculadas a la sacie-
dad para evitar seguir consumiendo 
alimentos.  

Pero, la académica releva que en 
dietas de este tipo agudas se liberan 
mecanismos para producir saciedad, 
pero que en las crónicas, de meses o 

años, incluso los animales llegan a la 
obesidad. Eso lo define como muy 
complejo, ya que sus patrones son 
claros, comen por necesidad fisioló-
gica y al saciarse dejan de hacerlo, lo 
que parece muy distinto a la conduc-
ta humana.  

 
Mecanismo y posibilidades 

De ahí que los resultados del estu-
dio recientemente publicado son pri-
meros pasos de un camino que segui-
rá transitando para indagar en el me-
canismo hallado y definirlo de 
manera precisa. Entonces, se podrán 
explorar nuevas interrogantes que 
lleven a una mayor comprensión y 
posibilidades. Por ejemplo, reconocer 
si es posible influir en la neurogéne-

sis para promover un comportamien-
to alimentario saludable y un peso en 
rangos normales, cómo incidir desde 
la dieta en ello o promover en las ges-
tantes una ingesta que permita que 
las nuevas generaciones tengan ten-
dencia a no desarrollar sobrepeso.  

En este sentido, una alternativa es 
descubrir blancos terapéuticos y el 
diseño de un potencial fármaco es un 
reto en el que la doctora García tra-
baja junto a otros investigadores. 
Para ello hay que avanzar en saber 
“qué moléculas inhibir o potenciar 
para que el mecanismo tome la direc-
ción que nuestro cuerpo necesita”, 
precisa, considerando que la que ne-
cesita la sociedad es disminuir las ci-
fras de sobrepeso y obesidad, cuyo 
impacto negativo trasciende a lo es-
tético y lo crítico es que sedentaris-
mo, dietas malsanas y exceso de peso 
se asocian al desarrollo de múltiples 
afecciones no transmisibles como 
dislipidemias, diabetes e hiperten-
sión y todas son factor de riesgo car-
diovascular. Y las patologías cardio-
vasculares son la primera causa de 
muerte en Chile y el mundo.  

 
Promover cambios 

Pero, si bien reconoce que por la 
realidad sería ideal tener un fármaco 
que ayude eficazmente en el logro, 
también que su trabajo científico está 
impulsado por la vocación de hacer 
llegar a la comunidad sus hallazgos 
para que se transformen en conoci-
miento, motivación, acción y cam-
bios. “Quiero que la gente entienda 
que somos lo que comemos y que lo 
que comemos puede afectar el futu-
ro de nuestras generaciones”, aseve-
ra.  En ello influyen cantidad y calidad 
de alimentos. Su convicción es que 
con prevención, promoción y edu-
cación se puede combatir el exceso de 
peso, instando cambios que repercu-
tirán en una mejor calidad de vida y 
bienestar presente y futuro a nivel 
personal, familiar y comunitario.  

Y sabe, porque ha participado en 
distintas instancias de divulgación 
del conocimiento, que hay gran inte-
rés en recibir la información y tam-
bién una necesidad. Es que la influen-
cia de los hábitos y la dieta en la sa-
lud no es desconocida, pero muchas 
veces las personas no reconocen to-
das las profundas implicancias como 
las que aborda con sus estudios o no 
saben qué tipo de cambios hacer ni 
cómo, pero sobre todo porque sostie-
ne que “frente a algo tan rico como la 
comida y la oferta maravillosa que te-
nemos, por más que sepamos la infor-
mación la tentación es muy grande, 
entonces necesitamos que nos estén 
recordando esto”. Ello, justamente, 
por ese vital y aún misterioso cerebro 
que comanda un comportamiento 
alimentario determinado por  estí-
mulos internos y del ambiente. 
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CONDUCTA 

ALIMENTARIA la regula 
el cerebro e influyen 

múltiples variables como 
que son estímulos del 

ambiente, como la oferta.

“Somos lo que comemos y lo 
que comemos puede afectar el 
futuro de nuestras 
generaciones”.
Doctora María de Los Ángeles García, 
académica UdeC

FRASE
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“Porque estamos en un momento de recuperación, pero que podría cambiar después de las Fies-
tas Patrias. El llamado es a cumplir con las vacunas y a seguir tomando las medidas preventivas. 

Con eso sortearemos esta compleja crisis sanitaria”.

Angela Ceballos, profesora de ciencias

#NosCuidamos

MENORES RESTRICCIONES HAN LEVANTADO LA EMPLEABILIDAD NACIONALDaniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Tras un año complejo por las con-
secuencias que ha dejado la crisis 
sanitaria, el empleo ha continuado 
con su proceso de recuperación. De 
acuerdo a las estadísticas maneja-
das por el último sondeo mensual 
elaborado por el Centro de Encues-
tas y Estudios Longitudinales de la 
Universidad Católica (UC), el 78% 
de los puestos de trabajo que termi-
naron por la pandemia ya se recu-
peraron. 

Según consigna el estudio, solo 
resta por copar 528 mil plazas la-
borales para retomar las cifras 
que el país tenía antes de la crisis 
sanitaria. Como dato, solo en sep-
tiembre se crearon 475 mil em-
pleos, totalizando la creación de 
937 mil trabajos entre julio y agos-
to. La cifra asciende a 1 millón 
870 mil desde el punto más bajo 
que se presentó durante julio del 
2020 con la pandemia, cuando la 
pérdida empleos llegó casi a los 2 
millones y medio. 

“Dependiendo la mirada, se de-
terminará si faltan muchos o po-
cos empleos por suplir. Es un mo-
mento bueno, pero nos falta que la 
gente que está viviendo con los bo-
nos y retiros vuelvan a trabajar. Va-
cantes hay, pero faltan postulantes. 

Recuperación del 
empleo a nivel 
nacional sube y Biobío 
es clave en el repunte
La cifra país alcanzó casi un 78% de los trabajos recuperados. 
En la Región más de 40 mil personas han postulado al IFE 
Laboral, lo que indica la creación de nuevos puestos de trabajo.

ciones al beneficio, lo que se suma a 
otras 16 mil postulaciones durante 
septiembre, hasta el último reporte. 

“Sumamos más de 40 mil postu-
laciones a este incentivo para que 
las personas aprovechen las ofertas 
laborales e inicien nuevos contratos 
de trabajo. Como Gobierno, espera-
mos que todas las personas con 
nuevos contratos de trabajo postu-
len al IFE Laboral, ya que es un be-
neficio 100% compatible con otros 
apoyos, como el IFE Universal, por 
ejemplo”, indicó Sintia Leyton, sere-
mi del Trabajo y Previsión Social 
del Biobío.

Cerca de 2,5 millones 
de empleos
se habían perdido hasta julio del 2020. 
Ese mes fue el peor en materia laboral 
desde que llegó la pandemia.  
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A NIVEL PAÍS 
está comenzando 
la anhelada 
reactivación 
económica, que 
viene de la mano 
con nuevas 
fuentes laborales.

Hay menos gente en el mercado la-
boral buscando trabajo. Hay mu-
cha oferta y poca gente dispuesta a 
volver a trabajar. Veremos cómo 
evoluciona esta situación”, comen-
tó Carlos Smith, economista y aca-
démico de la Universidad del Desa-
rrollo (UDD). 

Biobío también se recupera 

En tanto, en la Región el alza vie-
ne de la mano con la creación de 
nuevas fuentes de trabajo. Un indi-
cador clave son las postulaciones al 
IFE Laboral. 

Durante el mes de agosto se con-
tabilizaron más de 24 mil postula-

Postulación al IFE 
Laboral se realiza
con un nuevo contrato de trabajo. En 
Biobío más de 40 mil personas han pre-
sentado nuevos contratos laborales.
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ANALISTAS ADVIERTEN DE CIERTOS RIESGOS PARA LA CLASE MEDIA

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Exenciones o beneficios tribu-
tarios son los que están llamados 
a revisarse a la luz del proyecto de 
ley corta de Pensiones enviado por 
el Gobierno y que busca financiar-
se por esta vía tributaria. 

 Pero analistas han hecho ver 
que  se hace necesario conocer el 
detalle, porque existen algunos 
riesgos dependiendo de las exen-
ciones.   

“Hay que tener cuidado con la 
eliminación del IVA a la construc-
ción, puesto que podría generar 
una presión al alza en el precio de 
las viviendas para los sectores me-
dios”, advirtió el director del Magís-
ter de Tributación de la FEN Unab, 
José Navarrete. 

Efectivamente, el financiamien-
to será vía eliminación de varias 
exenciones tributarias que no se 
justifican, y que están relacionadas 
con las ganancias de capital en el 
mercado bursátil, los créditos de 
IVA a empresas constructoras, los 
beneficios de vivienda DFL2 a 
aquellos que tienen más de dos vi-
viendas, las exenciones a los servi-
cios. Y también los impuestos a la 
herencia y donaciones relaciona-
das con los seguros de vida.  
 

Más de US$1.000 millones 

En régimen, sostuvo la directora 
de Postgrados de la USS, Karin Bra-
vo, se debería recaudar poco más 
de $1.105 millones de dólares se-
gún la Dirección de Presupuesto, 
de los cuales US$605 correspon-
den a reducir transitoriamente el 
beneficio del crédito IVA en la 
construcción de viviendas hasta 
2.000 UF, que actualmente es un 
65%, pasando a un 32,5% en los 
contratos firmados a contar del 1 
de enero de 2022 y eliminándolo 
completamente a contar del 1 de 
enero de 2024. 

“Esta medida, si bien tiene un 
fuerte componente recaudatorio, 
genera dudas respecto al efecto en 
el precio de las viviendas cuyo pre-
cio ronda las 2.000 UF, afectando 
principalmente a la denominada 
“clase media” que es la que accede 
a viviendas de ese valor”. 

Exenciones tributarias en la mira como 
mecanismo para mejorar pensiones

Desde el punto de vista de la recaudación es una buena medida, cifrada sobre los US$1.000 millones, no 
obstante su eliminación o suspensión puede afectar al mercado bursátil y precio de viviendas. 

Mercado bursátil 

Actualmente, rige un beneficio, 
contemplado en el artículo 107 de 
la Ley de Impuesto a la Renta, con-
forme al cual, la ganancia de capi-
tal que se obtiene en la venta de 
instrumentos con presencia bursá-
til, básicamente acciones de socie-
dades anónimas abiertas y bonos, 
queda libre de impuesto, ya que 
constituye un ingreso no renta.  

“Se trata de un beneficio relevan-
te que, en mi opinión, constituye 
un gran incentivo al mercado de 
capitales. Al derogarse esta norma, 
las ganancias de capital deberán 
pagar impuesto. La incógnita toda-
vía es si la ganancia quedará afecta 
al régimen general de tributación, o 
si se aplicará un impuesto específi-
co más bajo. Si quedan afectas a ré-

gimen general, deberán pagar im-
puesto Global Complementario o 
de Primera Categoría, según si el be-
neficiario de la renta es una perso-
na natural o una empresa, respec-
tivamente. A mi juicio, para no per-
judicar el movimiento de capitales, 
debiera aplicarse un impuesto espe-
cífico de tasa baja, por ejemplo un 
10% o 15%”, puntualiza el abogado 
tributarista y socio fundador de 
Bustos Tax & Legal, Claudio Bustos.  

Cabe recordar que se ha anuncia-
do también que se gravarán con IVA 
ciertos servicios que en la actualidad 
no están afectos a dicho tributo.  

Por eso, Bustos advierte que hay 
que tener mucho cuidado, ya que el 
IVA es por naturaleza regresivo, 
puesto que se trata de un tributo 
que grava el consumo, y termina 

siendo más gravoso para las perso-
nas que destinan una mayor pro-
porción de sus ingresos a consumo. 
En la actualidad, casi todos los ser-
vicios profesionales se encuentran 
no gravados con IVA, como tam-
bién el transporte de pasajeros, el 
cual está exento de dicho impuesto.  

“Esta sería la oportunidad, me 
parece, para evaluar una tasa dife-
renciada respecto de aquellos ser-
vicios que sean más relevantes que 
otros, o que tengan carácter de 
esencial para los contribuyentes, 
como, por ejemplo, los relaciona-
dos a la salud, o el mismo transpor-
te de pasajeros”, dice el abogado tri-
butarista.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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1.105
millones de dólares se debería recaudar 
vía eliminación de exenciones US$605 
millones vía suspensión beneficio del 
crédito IVA en la Construcción

2.000 
UF, es el tramo de vivienda cuyo precio 
puede verse afectado al alza, complican-
do a la clase media.

UNO  de los efectos negativos 
de la exención al sector 

Construcción es el eventual 
encarecimiento de las 

viviendas del tramo 2.000 UF.
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APOYAN SANTANDER, CIENCIA 2030, CMPC Y CORFOEdgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

IncubaUdeC junto a San-
tander, Ciencia 2030, Cmpc y 
Corfo lanzaron la novena ver-
sión del concurso Desafío 
High Tech UdeC 2021. 

La iniciativa está dirigida a 
estudiantes de pre y postgra-
do de la comunidad UdeC que 
considera alumnos de los 
campus Concepción y Chi-
llán del plantel de educación 
superior. 

Además, podrán participar 
estudiantes del Instituto Pro-
fesional Virginio Gómez y el 
CFT Lota Arauco. 

Los postulantes podrán op-
tar a mentorías, capacitacio-
nes gratuitas y competir por 
$ 5 millones en premios a re-
partir entre otros beneficios. 

Serán tres desafíos respec-
to de los cuáles se busca gene-
rar soluciones innovadoras 
por parte de los estudiantes. 

 
Áreas de desarrollos  

El primero es “Reactiva Tu 
Pyme”, apoyado por Cmpc 
orientado a propuestas que 
promuevan la reactivación 
económica de micro, peque-
ñas y medianas empresas del 
país que mejoren la gestión, 
producción, finanzas, comer-
cialización entre otras áreas 
de negocios. 

Al respecto, Felipe Alveal, 
jefe de Relaciones Comunita-
rias de Cmpc, destaca el tra-
bajo conjunto que se realiza 
desde hace un tiempo con 
UdeC a través del convenio 
que se encuentra vigente y 

Lanzan noveno 
concurso Desafío 
High Tech UdeC  
Postulantes podrán optar a mentorías, 
capacitaciones gratuitas y competir por $ 5 
millones en premios a repartir, entre otros.

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN
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Son los desafíos respecto de los 
cuales deberán ser presentadas 
las propuestas de los postulantes. 

ciones Institucionales de 
Santander indica que parte 
de la importancia de la edu-
cación financiera en jóvenes 
y zonas rurales radica en la 
masificación del comercio en 
redes sociales y plataformas 
junto con la necesidad de 
mejorar el acceso a los servi-
cios bancarios. 

Macarena Vera, directora 
regional de Corfo, puso en re-
lieve la importancia de pro-
mover el desarrollo de los eco-
sistemas de innovación y em-
prendimiento regional. 

Interesados en participar  
y contar con mayor informa-
ción pueden ingresar a 
www.incubaudec.cl

tad de Ciencias Biológicas 
UdeC y directora de Ciencia 
2030, espera que todos los es-
tudiantes de la comunidad 
UdeC se entusiasmen y parti-
cipen con innovaciones cien-
tífico tecnológicas para pro-
blemas aplicados al área so-
cial, económica o ambiental 
del sector público o privado. 

En tercer lugar está el track 

sobre “Educación Financie-
ra” que respalda Santander y 
es para encontrar soluciones 
innovadoras y tecnológicas 
para promover la educación 
financiera en niñas, niños y 
adolescentes en etapa escolar 
junto con mejorar el acceso y 
uso de servicios financieros 
especialmente en la pobla-
ción rural. 

Benjamín Barros, de Rela-

cómo los jóvenes pueden 
aportar a la reactivación con 
el dinamismo que generan 
sus emprendimientos.  

Un segundo desafío es 
“Ciencia y emprendimiento 
para el Futuro” incentivado 
por Ciencia 2030 UdeC cuya 
idea es potenciar iniciativas 
de base científico tecnológi-
cas con la creación de pro-
ductos y servicios de alto im-
pacto. 

En este ámbito, Soraya Gu-
tiérrez, decana de la Facul-

Previsión y Finanzas Personales 
Previsión y Finanzas Personales 

Hoy a las 13.30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con los especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez 

Sanhueza.

PubliNota

FINANCIAMIENTO 
DE LEY CORTA DE 
PENSIONES

“Gastos permanentes necesitan financiamien-
to permanente”, es la frase común que se escu-
cha cada vez que el Gobierno anuncia un nuevo 
beneficio social, el cual debe ser financiado en 
el tiempo. El problema es que cada financiamien-
to permanente, que en otras palabras son nue-
vos o mayores impuestos, de una u otra manera 
afectan a distintos sectores económicos. 

Atrás quedo el promocionado “Presupuesto en 
base cero”, del ex ministro Ignacio Briones, el cual 
proponía revisar el gasto público, haciendo más 
eficientes los dineros del Estado. 

Era una buena noticia que finalmente quedo en 
nada, pues nunca se hizo una cuenta pública de 
cuanto del presupuesto de la nación se liberó para 
destinar en el tiempo a otras prestaciones. 

Obviamente que debemos mejorar las pensio-
nes de las personas más vulnerables del país, que 
es adonde apunta la Ley Corta, con las mejoras 
del pilar solidario, pero no puede ser a costa del 
perjuicio de otras actividades económicas, sobre 
todo si como país gastamos muy poco si se com-
para con otros, en donde los sistemas de repar-
to se llevan gran parte de su presupuesto anual. 

Por otro lado, diariamente vemos como se 
despilfarra el dinero del Estado por distintos la-
dos, desde los fraudes millonarios en algunas ra-
mas de las FF.AA, hasta las millonarios desfalcos 
en dineros municipales, horas extras ficticias, 
puestos laborales inexistentes, como tantos otros 
casos de pérdidas de dineros. 

Es muy difícil ir hacia el desarrollo del país, 
mientras no se frenen las ineficiencias del Esta-
do, y se cargue con impuestos a la clase media 
finalmente.  

Cabe recordar que no hay gasto más eficiente 
del Estado, que lo que destina en el pilar solida-
rio, pues es una medida de focalización directa, 
en donde las personas más vulnerables, con me-
nores oportunidades laborales, reciben un dine-
ro directo, el cual si o si vuelve a la economía, pues 
la capacidad de un pensionado con bajos ingre-
sos es nula, por lo que cada peso que recibe, es 
un peso que se va a nuestra economía. 

Caso contrario es cada peso con que se defrau-
da al Estado, el cual no volverá y es poco proba-
ble que tenga una pena de cárcel asociada, por 
lo que seguir haciendo mal uso de dineros fisca-
les seguirá siendo una buena jugada para los ines-
crupolosos de siempre. 

Como dato, el financiamiento de la Ley Corta 
de Pensiones considera recaudar USD 431 millo-
nes, gravando con IVA a los servicios profesiona-
les, que finalmente son pequeñas empresas de 
consultorías de distintos rubros. 

Mayores detalles hoy en nuestro progra-
ma radial.
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Si bien la primera función 
agotó sus entradas, aún hay 
tickets disponibles para el 
show de las 18.30 horas.

Una invitación 
gratuita

“Es vital poder mantener presente todas las medidas sanitarias y seguir bajando más y más la 
curva de contagios. Cuidarnos es responsabilidad de todos, no hay que confiarse y bajar la guar-

dia, la pandemia aún no ha acabado”.

Darío Muñoz Balboa, enfermero

#NosCuidamos

El estacionamiento del espacio cultural recibirá esta nueva 
experiencia de visionado de películas, iniciativa que resultó 
todo un éxito en las comunas de Arauco y Lebu.   

Ficil realizará inédito 
autocine en alianza 
con Teatro Biobío

MAÑANA A LAS 20.00 HORAS SE EXHIBIRÁ “EL AGENTE TOPO”

Era una idea novedosa que tenían 
preparada dentro de la programación 
de su última versión, pero debido a 
que no se contaba con un descenso en 
los casos de coronavirus, y tampoco un 
avance en el Plan Paso a Paso, tuvo que 
quedar en carpeta para ser ejecutado 
cuando hubiese mejores condiciones 
sanitarias. 

Es así como ahora, con un panorama 
mucho mejor que lo vivido en  el vera-
no, el Festival Internacional de Cine de 
Lebu (Ficil) desplegará mañana, a las 
20.00 horas en el estacionamiento del 
Teatro Biobío, un autocine gratuito con 
capacidad para 60 vehículos. En la oca-
sión, se exhibirá “El agente topo”.  

“Estuvimos con esta experiencia 
hace unas semanas en Lebu, con un éxi-
to total de público, y lo mismo ocurrió 
hace días en Arauco, y hasta el momen-
to en Concepción son varios los ya ins-
critos, lo cual me ha llamado grata-
mente la atención. Esto porque recién 

IMAGEN DE REFERENCIA

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

FOTO: ANDRÉS MONROY

Como parte de la cartelera de 
actividades culturales que activó 
hace unas semanas el Centro Cul-
tural Teatro Dante de Talcahuano, 
esté sábado a las 16.00 y 18.30 ho-
ras el Mago Monroy presentará 
“Fénix”, show de magia e ilusionis-
mo que diseñó dentro de esta épo-
ca pandémica y que por primera 
vez desplegará sobre un escenario 
con público. 

“Es la primera vez que presen-
taré con público presencial mi 
show ‘Fénix’, espectáculo que gra-
bé el año pasado en plena pande-
mia y sólo estuvo disponible un 
par de meses en formato digital 
por sistema Passline. Estoy muy 
feliz de que me hayan invitado, 
desde este renovado espacio, para 
presentar esta propuesta y darle 
vida cultural a la comuna de Tal-
cahuano”, señaló Monroy. 

En cuanto a la presentación 
misma, si tiene alguna modifica-
ción el show en sí, el también ilu-
sionista detalló que “dura una 
hora, le agregué algunas cosas 
nuevas, que no estaban en el ori-
ginal  on demand y aprovechan-
do que es en un teatro, el cual por 
tema de aforo sólo tiene capaci-
dad para 40 personas”. 

Demostrando las ganas del pú-
blico de querer asistir y ver es-
pectáculos en vivo, la presenta-
ción de las 16.00 horas agotó sus 
tickets, por lo que sólo quedan 
entradas  disponibles -con retiro 
gratuito en la boletería del Centro 

Cultural Teatro Dante- para la se-
gunda función. “Volver así a los es-
cenarios es muy gratificante. Este 
es el primer espectáculo que ago-
ta entradas en el Dante desde su 
apertura, por lo que estoy muy 
contento y expectante. Para ingre-
sar hay que portar pase de movi-
lidad y usar mascarilla, además de 
que el teatro contará con todas las 
medidas sanitarias necesarias”, 
acotó el mago. 

Fuera de cerrar el mes con es-
tas presentaciones, Monroy esta-
rá presentando, junto a su compa-
ñía de magia y teatro, el sábado 23 
de octubre, la obra “Peter el 
Mago”, evento que será al aire li-
bre, puntualmente, en el Mirador 
Alemán del Parque Cerro Caracol. 

“Se trata de una actividad fami-
liar dentro de una programación 
que durará todo el día, con yoga 
y muchas actividades, cerrando 
con nuestro montaje. Antes de la 
pandemia la veníamos presen-
tando súper bien, es más nuestra 
última función fue en REC y este 
show lo teníamos pendiente des-
de marzo del año pasado”, cerró.

dientes, distanciamiento entre cada 
vehículo , además de contar con ba-
ños”, acotó la también realizadora ci-
nematográfica. 

Para el debut de este formato de 
proyección al aire libre se exhibirá la 
película documental de Maite Alber-
di, que aunque se estrenó hace más de 
un año, igual es interesante de ver en 
pantalla grande.  

“En este formato autocine es muy 
distinta la experiencia, es como cuan-
do nuestros abuelos iban a ver pelícu-
las de esta manera. Algo novedoso 
para los niños, porque todo se escucha 
a través de una frecuencia radial que 
nos entregó la Subtel para este proyec-
to. La gente que ande a pie en ese mo-
mento podrá ver la imagen, pero no 
podrá escuchar nada si no está en un 
auto, hay que sintonizar la frecuencia 
que le demos al ingreso del autoci-
ne”, finalizó Pino.

este lunes partimos con la difusión jun-
to al Teatro Biobío y hay un interés cre-
ciente, así que se proyecta súper bien. 
Además, es gratuito”, comentó Clau-
dia Pino, directora del Ficil. 

 Si bien no hay nada confirmado 
más allá de la película que proyectarán 
mañana, es posible realizar en el futu-
ro un ciclo con esta modalidad. “Espe-
ramos continuar más adelante con el 
autocine en Concepción. Nosotros te-
nemos una alianza con el Teatro Bio-
bío, con Corcudec, y además este es un 
proyecto financiado por el Gobierno 
Regional (Fndr 2021) y el ministerio de 
las Culturas. Así que esperamos se-
guir con este apoyo y hacer más días , 
y extenderlo para nuestra versión 2022 
del festival”, expresó Pino. 

Para quienes deseen inscribirse, de-
ben ingresar a www.cinelebu.cl o 
www.teatrobiobio.cl, además se les 
pedirá el pase de movilidad al ingresar 
al recinto, y cada auto será desinfecta-
do debidamente. “Contaremos con to-
das las medidas sanitarias correspon-

Mago Monroy realizará 
show en Teatro Dante
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EN EL LUGAR SE CONTARÁ con todas las 
medidas sanitarias correspondientes, con un 
aforo limitado de 60 vehículos.  

EL ILUSIONISTA local hizo este show el año pasado en formato on 
demand, por lo que ahora será su debut sobre un escenario.
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GOLES

2

G. Merino 
P. Jerez 
B. Solano 
J. Carrasco 
D. Sanhueza 
A. Sanhueza 
O. Hernández 
F. Espinoza 
C. Sepúlveda 
G. Gotti 
K. Harbottle

SAN LUIS

FORMACIONES

C. Rojas

DT

(68’) Avalos x Espinoza 
(75’ Valenzuela x 
Sepúlveda 
(82’) Vargas x Gotti 
(82’) Pinilla x Harbottle

Jerez, Gotti, 
Hernández

FERNÁNDEZ VIAL

2

P. Heredia 
N. Moiraghi 
I. Lara 
R. González 
C. Hormazábal 
A. Cáceres 
C. Meneses 
D. Rojas 
V. Campos 
M. Cuadra 
F. Coniglio

F. Bozán

DT

(15’) Estay x Meneses 
(46’) Bustos x Campos 
(71’) Parada x 
Hormazabal

Parada, Rojas

(26’) Gotti 
(45’) Sepúlveda

(90’) Parada 
(91’) Coniglio

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Público: 
Árbitro: Matías Quila

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo. No hubo.

TARJETAS ROJAS

“Está comprobado científicamente que el deporte y estar bien físicamente es la principal ayu-
da contra el coronavirus y otras enfermedades. Hemos visto que a los deportistas les afecta como 

si fuera un resfrío fuerte y se recuperan, pero para la gente sedentaria puede ser fatal”.

Claudio Sanhueza, profesor E. Física escuela Enrique Soro

#NosCuidamos

“MAQUINITA” SIGUE EN EL UNDÉCIMO PUESTO

Corrió, hizo buen fútbol y volvió 
a correr. Pero cuando se cansó Fer-
nández Vial sufrió increíbles dos 
goles justo antes del final y se fue 
masticando un doloroso 2-2 ante 
San Luis. La “Maquinita” hizo un 
primer tiempo brillante, pero per-
dió la pelota paulatinamente, Gus-
tavo Merino comenzó a transfor-
marse en figura y, finalmente, el glo-
bo ferroviario se reventó. 

El tridente arriba fue importante.  
San Luis tenía marcas para Harbo-
ttle y Gotti -que con el cuerpo gana-
ba igual- pero no para Carlos Sepúl-
veda que aceleraba detrás de todos 
y ganó siempre el callejón del ataque 
por izquierda. “Chirigue” amenazó 
temprano con tiro apenas fuera. 

Vial buscaba asociarse con un 
Sanhueza que fue dueño de la zona 
media. Ganó hasta las que le echa-
ban a correr mano a mano. Arriba 
Gotti aguantaba todo y, cuando no 
podía, iba al suelo a recuperar, lo 
que terminó contagiando. Lo mis-
mo hacían Harbottle, Diego 
Sanhueza, Jerez, Hernández. Y a los 
26’ Gotti abrió a Jerez, gran centro 
a la carrera y volea del propio Gus-

Se desinfló después de 88 
minutos para los aplausos
Ganaba 2-0 con gran actuación de Gotti y el “Rey” Arturo, 
pero San Luis empató en los minutos finales frente a un Vial 
que terminó cansado. Merino ya había sacado tres.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

tavo para batir a Heredia. 
San Luis dejó de hacer tiempo, 

pero defensivamente le costaba 
acomodarse contra un Vial que lo 
presionaba arriba. Gustavo Meri-
no tuvo su primera gran tapada en 
un casi autogol de Jeri Carrasco, 
que sacó al travesaño. Inmenso. Y 
antes que termine la primera etapa, 
Harbottle combinó con “Chirigüe”, 
que aumentó con derechazo bajo.  

 
Perdiendo aire 

Lo mejor de San Luis era la batu-
ta de Diego Rojas, hasta que lo 
“ablandaron” con un par de entra-
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que machacar harto. 
Con pocos minutos por delante, 

Rojas hizo cambios y la gente des-
pidió con aplausos a los extenuados 
Gotti y Harbottle. Además, recibió 
al mexicano Pedro Vargas, que jugó 
los 8 minutos finales. Era una fies-
ta, tranquila, más allá de que San 
Luis merecía al menos un descuen-
to. Y llegó a través de un bombazo 
del ingresado Sebastián Parada, que 
jugó veinte minutos y fue un proble-
ma sin solución. 

El propio “11” desbordó, cuando 
no quedaba nada, y su centro rasan-
te fue empujado a la red por Coni-
glio. A Vial s ele fue una victoria que 
estaba amarradísima, terminó aho-
gado y suma cuatro fechas sin ganar. 
Los dos equipos llegaron a 21 pun-
tos, los canarios lo celebraron como 
una final del mundo.

das. También amenazaba Campos 
por la orilla -extrañamente susti-
tuido- y sobre todo Maxi Cuadra, ca-
paz de encarar un par de jugadores 
y entrar de manera frontal. En líneas 
generales, Vial estuvo bien la fase 
defensiva, aunque volviendo del ca-
marín se vio un equipo más cansa-
do y fue perdiendo tenencia. 

Ahí volvió a aparecer Merino.  
Sacó sobre el arco un  tiro libre ve-
nenoso de Hormazábal y minutos 
más tarde una media vuelta bajo el 
arco de Coniglio. Los de Bozán se-
guían controlando, pero les quedó 
claro que para batir a Merino había 
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UDEC ACUMULA SIETE PARTIDOS SIN TRIUNFOS

La tabla de posiciones no le da 
margen. Los siete partidos sin ganar 
que acumula U. de Concepción en  
Primera B significaron que hace 
rato al equipo de Hugo Balladares se 
le agotara la cuenta de ahorro. Así, 
ahora el cuadro auricielo observa 
desde cada vez más cerca el fondo 
de la tabla. “Soy el primero en dar la 
cara. No hay que mentir y asumo 
que estamos en deuda. Todo esto es 
nuestra responsabilidad, acá no 
vendrán ni Messi ni Cristiano para 
devolvernos a lo que éramos en un 
momento. Todos ven a un equipo 
que no consigue resultados, pero 
estamos haciendo todo y más para 
revertir esta situación”, aseguró Eric 
Godoy, defensa y capitán de UdeC. 

 
Trabajo mental 

Más allá de temas futbolísticos y 
tácticos, Godoy hizo hincapié en 
un aspecto relevante tanto para la 
vida como, en este caso, el fútbol. 
“Lo emocional es fundamental. Si tu 
cabeza está firme y con el deseo de 
encontrar lo mejor de ti para rever-
tir esto, sin duda que estaremos 
muy cerca de salir. Necesitamos que 
la cabeza funcione. Tenemos que 
estar fuertes, seguir unidos y apelar 
a lo emocional. El fútbol te lleva a 
emociones que son muy fuertes y el 
resultado es lo que dirige la con-
fianza que sentirás”, dijo Godoy. 

El defensa central añadió que “el 
mejor sicólogico que uno tiene, es 
uno mismo. Uno va sintiendo los 
momentos que va pasando y las rea-

Necesitan 
recuperar la 
confianza, 
goles y 
puntos
Ganar no es una opción, sino que es lo 
único para el Campanil esta tarde ante 
San Felipe. El equipo de Balladares 
arrastra una mala racha que lo tiene cerca 
de los puestos de descenso. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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San Felipe UdeC
Posición

15°
Puntos

17

EEstadio: Municipal de San Felipe Hora: 18:30 ÁÁrbitro: Felipe González 

DT: Víctor Rivero

F. Salinas

M. Silva

D. Fernández

N. Díaz

M González

C. Navarrete

E. Godoy

F. SaavedraM. Santos

L. Riveros K. Medel

L. Altamirano F. Alarcón

D. Tati

G. Reyes

H. Fredes

G. Reyes

E. Ormeño

L. Fioravanti

R. Rosales

L. Giovini

D. Llanos

El historial:

Rendimiento 

33%

Posición

10°
Puntos

23
Rendimiento 

38%

DT: Hugo 
Balladares

Se han enfrentado en 20 oportunidades, con 8 victorias para Unión 
San Felipe, 6 empates y 6 triunfos para U. de Concepción. El último 

choque fue el 18 de mayo: empate sin goles en el Ester Roa.

PG PE PP DIF 
6 2 7 -10

PG PE PP DIF 
5 8 7 -2

Ojo con:
Después de Deportes Iquique (35), Unión San Felipe es el equipo 
que ha recibido más goles del torneo (30). Los del Aconcagua han 

marcado en 20 ocasiones.

sin convertir goles acumula 
el Campanil en el torneo. El 
último tanto fue obra de Luis 
Riveros ante Copiapó.

minutos 
482

lidades que va viviendo. A mi edad 
manejo la tensión y presión, pero el 
trabajo es constante y el cuerpo téc-
nico trabaja en eso. Es paso a paso, 
el joven debe quemar etapas como 
las quemó Guille (Reyes), Martín 
(Cortés) y yo, por ejemplo. Aquí es 
donde uno muestra coraje y valen-
tía para superar estos momentos”. 

 
Rival directo   

Unión San Felipe es uno de los 
equipos con peor rendimiento del 
campeonato, con 19 puntos de 57 
en disputa. El equipo del Aconcagua 
es penúltimo, solamente por sobre 
Barnechea, cuadro que tiene dos 
unidades menos.   

Ambos equipos ya jugaron en la 
primera rueda, igualando sin goles 
el pasado 18 de mayo. En casa, San 
Felipe ha tenido una campaña más 
negativa que positiva, ganando sólo 
un duelo de los últimos cinco que 
jugó. ¿El resto? dos derrotas e igual 
cantidad de empates.
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PATINAJE ARTÍSTICO DE DEPORTES CONCEPCIÓN

A un intenso ritmo se retomaron 
los entrenamientos de las cacho-
rras del Club de Patinaje Artístico 
Deportes Concepción tras la breve  
pausa de Fiestas Patrias. A cargo de 
su entrenadora titular, Valentina 
Alarcón, las deportistas trabajan 
de cara a los próximos desafíos. 

Como parte de ese trabajo este fin 
de semana contarán con la partici-
pación especial de un grande de la 
disciplina. Se trata del ex seleccio-
nado nacional y quinto del mundo 
2017, José Luis Díaz, quien se suma-
rá desde el viernes y  hasta el domin-
go dirigiendo una clínica deportiva 
en el marco de su labor de colabo-
ración con el club. 

 Llegado desde Santiago, donde 
cuenta con una academia para pre-
parar deportistas de nivel interna-
cional, la actividad a cargo del des-
tacado deportista chileno es el hito 
más esperado por las deportistas 
del león. Como cada mes, el patina-
dor compartirá toda su experiencia 
y conocimiento técnico en la disci-
plina, oportunidad privilegiada 
para los patinadores regionales que 
están en búsqueda de una prepara-
ción para la alta competencia. 

 
Para seguir creciendo 

Las deportistas lilas de nivel 

Ex seleccionado nacional visitará a 
las cachorritas del León de Collao
El destacado patinador chileno, José Luis Díaz, quien llegó a ser número 5 del mundo, realizará una 
clínica deportiva durante este fin de semana a las diferentes categorías de seleccionadas lilas. 

FOTOS.ENVIADA CLUB DE PATINAJE ARTISTICO DEPORTES CONCEPCION.

un proceso de crecimiento depor-
tivo donde buscamos avances per-
tinentes con un desempeño inter-
nacional”, dijo. 

 Por su parte, Paola Norambuena, 
presidenta de la Rama de Patinaje 
Artístico del Club Social Deportes 
Concepción, manifestó que, “des-
de nuestros inicios, nos propusi-
mos entregar las mejores herra-
mientas a nuestros patinadores y 
patinadoras, y alentar sus sueños de 
buscar un cupo como selecciona-
dos nacionales. Son muchos los ni-
ños, niñas y jóvenes que han visto li-
mitadas esas metas, porque el pati-
naje artístico de elite se concentra 
en Santiago. Quisimos romper con 
el centralismo y así surgió este pro-
yecto asesorado por el mejor de los 
patinadores de nuestro país”. 

El club cuenta también con dos 
profesoras de educación física, que 
tienen a su cargo sesiones regulares 
y semanales de preparación física, 
elasticidad y coreografía, a cargo de 
Lorena Parra y Katherine Orellana.  

 “Nos sentimos orgullosos de po-
der sacar adelante de manera inte-
gral esta disciplina. La totalidad 
de nuestras deportistas, provenien-
tes de varias academias de patina-
je de la provincia, nunca habían 
sido dirigidas de manera tan pro-
fesional como en nuestro club y es 
eso lo que quisiéramos que las nue-
vas generaciones de patinadores 
de la zona asimilaran. Nuestro nor-
te no solo es entrenar para compe-
tencias federadas, sino que este 
trabajo tenga una vara alta, como 
la que transmite nuestro cuerpo 
técnico, asesorado por un patina-
dor de talla mundial”, sentenció 
Norambuena. 

Para interesadas e interesados en 
formar parte del club, las inscripcio-
nes están abiertas y pueden ser ca-
nalizadas con la directiva, en la 
cuenta institucional de instagram 
@patinajecsdc. 

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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competitivo, tendrán dos jornadas 
diarias de patinaje con Díaz, du-
rante tres días. Como en todas las 
ocasiones anteriores, también par-

ticipará Valentina Alarcón, quien 
destacó el espacio. “Esta es una 
instancia en la que cada mes todos 
y todas nos retroalimentamos de 
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5/17 4/19
LOS ÁNGELES

4/25
SANTIAGO

4/20                    
CHILLÁN3/24

RANCAGUA

3/21
TALCA

5/18
ANGOL

6/18
TEMUCO

7/14
P. MONTT

7/19
VIERNES

10/14
SÁBADO

8/14
DOMINGO
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Lino / Lina / Tecla

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Novasalud.com  
• Ongolmo 144 local 102

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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